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發生前的宏觀經濟運行環境，與近
年美國宏觀經濟運行環境有諸多
相似處：

首先是 1980 年金融危機對應於
2008 年金融危機，此後政府采用
強貨幣政策刺激經濟復蘇。強註水
引發的經濟繁榮難以持續，於是有

了寬松貨幣政策的退出，促使制造
業回踩 50 點附近的榮枯基準線。

2015 年也一樣，當美聯儲從年
初發出退出寬松貨幣信號，至年底
開始執行時，美國制造業回落至50
下方。才有了諸多大佬有關新一輪
金融危機來臨時的論調及憂慮，甚

至包括索羅斯。
而 2015 年 12 月至今的兩年多，

美國制造業運行形態，與 1987 年
股災前的兩年，何其相似！如果美
國縱容美元繼續大幅貶值，美國股
市極可能加速泡沫，迎來一輪類似
於 1987 年的“久盼”崩盤似股災。

美國股市進入“擠泡沫”大震蕩行情
【本報記者倪麗虹、紀君燕綜
述】由於美國非農就業數據強化，
美聯儲今年實行更加激進的貨幣
政策的基礎，同時導致美元及國債
收益率大幅飆升，上周五（2 月 3
日）美股遭遇強勁拋售潮，道瓊斯
指數一度下挫近700點，遭遇2008
年 12 月以來的最大單日跌幅，美
股經歷“黑色星期五”。而本周
一（2 月 5 日）道瓊斯指數再度跌
超 1000 點，歷史上道指首次跌超
1000 點達到 1175.28 點，但相對
歷史來說，由於自去年開始道瓊斯
指數長期的上漲，這 1175 點的跌
幅只占指數的 4.61%，創 2011 年 8
月份以來最大單日跌幅。

道瓊斯指數在周二小幅上漲後，
周三周四持續下跌；周四大幅下跌
1032 點，是本周以來第二次實現
下跌超過 1000 點，周五（2 月 9

日）中盤下跌，尾盤收高，本周末
道指停留在 24190 點。

子午線股權合作夥伴公司高級
管理合夥人喬納森·科比那認為，
周四道指高開低走，收盤仍未止
跌，說明投資者拋售仍在繼續。他
認為目前已經有機構投資者開始
大規模出售股票，這可能也是導致
當天股市跳水的原因之一。 

美聯社報道稱，道指和標普兩大
指數與 1 月 26 日的最高點相比下
跌超過 10%，這意味著它們已經進
入回調區間(correction territory)，這
是上述兩股指近兩年來首次出現
回調。一般來說，當股指與前一個
高點相比下跌超過 10%，美國金融
界將其視為回調。 

威爾鑫首席分析師楊易君指出，
就巴菲特常用的美股系統風險指
標，威爾遜 5000 指數比美國 GDP

聯合國秘書長古特雷斯 希望朝韓增加外交接觸

【本報訊】聯合國秘書長古特
雷斯 2 月 9 日在韓國平昌出席了
冬奧會的開幕式。他在之前參加
韓國總統文在寅舉行的歡迎宴會
上發表致辭表示，希望奧運會將
打開一扇機會之窗，能夠開啟旨
在以和平方式實現朝鮮半島無核
化的強大外交接觸。

古特雷斯表示，他此次訪問韓
國是為了在一個緊張和機遇並存
的時刻向韓國人民表達團結之
意。他表示，韓國政府在朝韓關
系方面的勇敢舉措得到聯合國的
充分支持。　　

他表示，奧林匹克精神是當今
世界和平最重要的象征。 不幸的
是，在這個世界中，人們目睹了
太多的沖突以及受到這些沖突嚴
重影響的受害者。 　　

他指出，奧林匹克精神讓來自
世界各地的人們相互尊重，堅持
寬容和相互理解的價值觀，這些
都是和平的基本要素。他同時表
示，國際奧委會和聯合國之間的
合作堪稱典範，對此他心存感激。

在出席韓國總統為代表團團長

舉行的晚宴之前，古特雷斯還會
見了中國國家主席習近平的特別
代表——中共中央政治局常委韓
正。另一方面，聯合國環境規
劃署宣布任命肯尼亞第一位奧運
高山滑雪運動員塞布麗娜·西
馬德（Sabrina Wanjiku Simader）
為該署首位山地英雄（Mountain 
Hero）。

十九歲的塞布麗娜將幫助環境
署提請人們註意山區新出現的環
境問題，如氣候變化、生物多樣
性喪失。她還將向聯合國野生動
植物保護運動提供支持，該運動
旨在終止非法野生動植物貿易，
其中生活在山地中的雪豹即是保
護的對象。

攝影：Mark Garten

聯合國秘書長古特雷斯在與國際奧委會主席巴赫舉行會晤

後會見記者

比率來看，當前美股已處於明顯泡
沫區：

在 2000 年科網股泡沫時期，該
比率最大值達到了 136.5%，此後
幾年迎來大幅震蕩調整，致使該比
率回落至 72.6%。就此指標來看，
當前美股泡沫，已超 2008 年股災
前，泡沫直逼 2000 年最盛時。

當然，2002 年至 2007 年的美股
牛市，與 2008 年至今的美國牛市
有很大差別。前者是一輪監管不到
位，大肆貨幣寬松的“水牛”，本輪
牛市所處的美國宏觀經濟更穩健。

再看百年道瓊斯指數與對應的
希勒市盈率：

美國2008年見底6469.95點後，
至 18 年 1 月的 26616.71 點，漲
幅剛好約 400%。當前美股平均市
盈率，已超過 1929 年股災，直逼
2000 年股市泡沫階段。

楊易君表示，雖美國宏觀經濟總
體運行良好，但來一次類似於 1987
年股災的純股市泡沫崩盤，不是不
可能。1987 年股災發生時，美國宏
觀經濟總體良好，唯股市明顯過熱，
5 年時間從 82 年 8 月的 770 點，上
行至 87 年 8 月的 2736.61 點。

股災之後，才顯現出對宏觀經濟
運行的破壞力，拖累美國宏觀經濟
進入窘境：美國制造業指數從 60
的繁榮區，下行至 1991 年 1 月的
39.2 極度衰退區。當 89 年美國制
造業跌穿 50，進入衰退區時，美聯
儲系列降息出現了，以期早日重振
經濟，聯邦基金利率從 9.85% 下調
至 91 年 2 月的 6.25%。並進一步
於 1992 年 9 月下調至 3%，直至制
造業指數重新企穩於 50 之上。

楊易君分析發現，1987 年股災



2•活動看板
二○一八年二月十日至二○一八年二月十六日　總526期   February 10 ～ February 16 , 2018　www.ChineseBizNews.com

美東版

中華商報美東分社    地址：136-20 38th Ave, Suite 9i, Flushing, NY 11354    電話 718.888.1183    新聞線索提供：cbneast@gmail.com 專業的美國房地產搜索平台  美國手機房產網：http://m.fangchan.us/

2．專題報道

【本報記者徐簡上海報導】2
月 4 日，由同濟大學設計創意學
院、上海市楊浦區四平街道、上海
市青年創意人才協會聯合主辦的
“N-ICE2035”Livingline 未來生活
原型街品牌發布會在同濟大學設
計創意學院隆重舉行。楊浦區區委
書記李躍旗、共青團上海市委書記
王宇、同濟大學黨委書記方守恩、
同濟大學設計創意學院院長婁永
琪以及眾多業界精英、創業者、投
資人、主流媒體近 250 位嘉賓見證
了這場凝聚了眾人對於未來生活
期待和展望的盛會。這個項目為新
經濟新消費的背景下，知識創新如
何推動未來生活方式的轉變提供
了一個全新的上海思路。

在當天的發布會上，王宇首先致
辭，“我們希望一個品牌的創立，
在上海開花結果。同時也應該創立
一個品牌去引領全國的一個方向。
希望上海市青年創意人才協會能
敞開胸懷，為更多在城市中奮鬥的
年輕人創新發展成長給予更多的
空間以及更多的支持和幫助。希
望同濟大學把更多的創意創新的
目光關註到社區。今天，上海閔行
區的領導也來到了發布會現場，閔
行區也將有意打造出這樣一個原
型街示範區。創業註入社區、使社
區更加有活力，使我們的城市更加
美好。最後王宇預祝發布會圓滿成
功。”

李躍旗在致辭中表示，場外寒意
陣陣，但場內暖意融融，大家共同
來見證“N-ICE2035”未來生活原
型街品牌發布這一激動人心的時
刻。李躍旗接著表示，今天不僅
僅是一個品牌發布，而是一種理
念、一種生活方式、一種生活態
度。在談到與同濟大學的關系，李
書記指出，楊浦區與同濟大學一直
保持著非常好的互動和溝通，尤
其是近年來，同濟大學在區域聯
動，大學校區、科技園區和城市

公共社區之間做了很多工作，而
“N-ICE2035”Livingline 未來生活
原型街就是共同攜手的結果。這些
年來，同濟大學設計創意學院與所
在轄區、四平街道聯手開展了許多
非常有意義的活動，特別是通過今
天品牌的發布，更多的依托社區，
用設計來整合人才、資本、創意、
風投等等，在這個基礎上來催生新
模式、新業態、新經濟、新產業。

李書記還表示，婁院長與那么多
創意產業加盟進來，希望把更多創
新的要素集聚在這裏，這個城市是
創新的城市，也是一個人文城市和
生態城市。這些實驗性的推進和打
造，能夠在上海的楊浦區更加對接
資源、對接資本，能為上海打造“四
大品牌”（上海服務、上海制造、
上海購物、上海文化）作出應有的
貢獻。楊浦從工業楊浦、到智慧楊
浦，到現在的創新楊浦，這不僅僅
是國家號召的新興城區，也是國家
創新的示範基地……。為此，李書
記特別感謝婁院長，感謝上海市青
年創意人才協會對此次發布會的
大力支持，並祝願所有的品牌，經
過自身努力，在上海大街小巷，能
夠不斷地得到復制和推廣，為這座
深愛的城市作出應有的貢獻。李書
記最後期待在 2035 年，經過大家
的共同努力，一起見證 N-ICE2035
未來生活原型街，並希望在同濟大
學設計創意學院還能見到大家。

最後致辭的是同濟大學方守恩
書記，他表示，N-ICE2035未來生活
原型街的誕生，對於楊浦區，對於
上海都有著非凡的意義。這說明人
民對於美好生活的向往和要求，我
們要為人民創造更有品質的生活。

設計引領生活方式變革，孕育
千億規模經濟

暢想未來是個永恒的話題，不久
前，《上海市城市總體規劃（2017-
2035 年）》對外發布，為上海未
來發展描繪了美好的藍圖。在此背
景下，“N-ICE 2035”Livingline 未
來生活原型街項目應運而生。

“N-ICE2035” 是 由 同 濟 大 學
設計創意學院婁永琪院長基於多
年社會創新設計研究與實踐發
起 的 一 個 創 新 項 目。N-ICE2035
即：Neighborhood of Innovation, 
Creativity and Entrepreneurship 
towards 2035，意為面向2035年的
“創新、創業、創意”三創社區。
NICE 更意味著“美好生活”。

發布會上，婁永琪院長對該項目
作了全面解讀。他說，上海應該通
過創意設計引領未來生活方式變

革，創造出一個全新的創新模式！
N-ICE2035 項目將充分利用大學知
識溢出社區，在優化提升社區的品
質和能級的同時，匯聚世界頂尖人
才，紮根社區這個“需求端”、運
用“設計”來整合科技、創意、商
業模式，通過全新的未來生活方式
創造，推動互聯網、大數據、人工
智能和實體經濟深度融合，孕育基
於社區的“設計驅動”的千億級規
模的新經濟。

婁永琪表示，“該模式顛覆了過
去‘科技發明 - 工程產品 - 工業設
計 - 商業營銷 - 用戶’的傳統性創
新模式，基於對用戶潛在需求的發
掘，創造性地設計前所未有的富有
創意的產品、服務、體驗和系統，
並與資本結合，催生出前所未有
的新產業、新模式、新業態和新
技術。”婁院長認為，全球知識網
絡時代，知識社群正在成為創新主
體，我們應該把大學背後的資源和
創新力釋放出來，讓更多的創業者
找到適合的平台，創造新的生活方
式，從消費端入手推動產業變革，
而上海無疑是最佳的試驗田。

打造未來生活方式原型實驗室，
建立創新生態圈

事實上，這一創新模式，即通過
與四平街道進行一系列的合作，呈
現出來的是一個全新的社區概念。
“N-ICE2035 Livingline 原型街”項
目位於四平街道街區的中心地帶，
比鄰同濟大學設計創意學院、蘇家
屯路風貌保護街，原本只是鞍山新
村內的一條社區商業服務內街。目
前已經開放的四平空間創生行動
（Open Your Space）、NoCC（當代
首飾與新文化中心）、Fablab（開
放創造實驗室）、City Science Lab
（同濟 - 麻省理工城市科學實驗
室）等，都是同濟大學對於未來生
活方式及產業變革的探索中所作
出的一系列創新空間和服務。有人
說，同濟“包”下了一條街：實驗
室開進社區，打造創新企業群落，
確實如此。

據發布會披露，改造後的“原型
街”將由一系列面向 2035 年生活
方式的“原型實驗室”組成，每個
原型實驗室都聚焦一個未來生活
內容，包括“未來餐飲”、“未來
辦公”、“未來娛樂”、“新材料
應用”、“未來機器人”、“未來
廚房”、“未來出行”、“未來人
工智能”和開放式的“未來眾創空
間、孵化器”等。

對此，婁永琪還特別介紹說，“實
體運作”和“持續叠代”將成為這
些原型實驗室最重要的特征，圍繞
著同濟大學設計創意學院組成的
國際頂尖創新生態圈，它們將為原
型街持續不斷地輸出人才、創意、
科技、資本和轉化支撐。“中國具
有全世界無可比擬的豐富的創新
應用場景，這些應用場景可以倒逼
科學技術的轉化和應用，而設計就
是這個倒逼效應的金手指。這也是
為什么我們把實驗室開在社區的
原因”。

婁永琪表示，“原型街”的成功
與否，將取決於是否能吸引到足夠
的創新人才入駐。未來最創新的設
計，一定不是來自於同濟自身，同
濟只是搭好平台，吸引更多年輕的
青年人才來這裏，創造出來的。婁
永琪信心滿滿地說：“海派創新的
關鍵就是要讓全世界有夢想、有理

N-ICE2035 邀你一起遇見未來
大學牽引創業團隊組建創新生態圈 孕育千億規模經濟

面向 2035 年的“創新、創業、創意”三創社區項目正式發布

想的人在上海成功。通過同濟這塊
磁鐵，原型街將吸引全世界創新要
素在楊浦集聚，誕生大量聚焦生活
方式轉型的創新公司。”通過與風
險投資和產業合作，希望將原型街
的模式在上海乃至長三角區域放
大、復制、擴散，催生出基於生活
方式引領的全新經濟。

多家創業團隊已入駐原型街，摩
拜與同濟展開全面合作

據主辦方介紹，已經入駐原型街
的有：同濟 - 朱哲琴（Sound-lab）、
食物實驗室 x 甘其食、時尚實驗室
x NoCC、材料實驗室 x Neuni、鄉
野實驗室 x 設計豐收、芳香實驗室
x 香圃、咖啡實驗室 x 泰摩、辦公
實驗室 x Hiwork、3D 打印實驗室 x
極致盛放、Fab0| 中國“數制”工
坊、N-ICE 孵化器、N-ICE 眾籌眾創
平台、多米盒子及創意機器人實驗
室 x CDI 等十四家之多。而這些商
業領域的頭部內容和同濟頂尖的
科技實驗室，均各自闡述和分享了
行業發展的現狀、趨勢以及對於未
來生活的理解，得到與會者高度的
認同和贊許。

發布會上，以“共享單車”知名
的獨角獸企業摩拜單車宣布，將與
同濟大學在教育、科技、人才等領
域開展全面戰略合作。其中核心內
容包含共同探索及建立未來共享
單車交通管理新模式和新技術。上
海市摩拜全球的第一城，楊浦是摩
拜產品設計創新中心。

此外，發布會上，N-ICE2035眾創
眾籌基金也宣布成立。N-ICE2035
眾創眾籌平台是基於真實城市地
圖的創新服務品牌的眾籌眾創平
台，在特定的場景下，創新品牌可
以在平台上發起眾籌，眾籌成功
後，參與眾籌者可以在線下兌現積
分。

不難看出，這個從楊浦首發的全
新創新模式，不僅把“設計”從服
務變成了未來經濟最重要的初始
投資，更把社區從創新鏈、產業鏈
的末端變革為創新鏈、產業鏈的源

同濟大學設計創意學院教授、
院長。首屆 " 長江學者獎勵計劃
" 青年學者，長期致力於社會創
新和可持續設計實踐、教育、研
究。目前擔任中國工業設計協會
副會長、維也納應用藝術大學國
際咨詢委員會主席等國內外學術
職務。曾任 WDO 世界設計組織執
委、Cumulus 國際藝術設計院校
聯盟副主席。他是 Elsevier 出版
《the Journal of Design, Innovation, 
and Economics》的創刊執行主編、
美國麻省理工大學出版《Design 
Issues》編委、Taylor & Francis 出
版《Journal of Visual Art Practice》
編委。他在 IFI 2017，IDSA 2016, 

ACM CHI 2015, WDC 2014 Design 
Policy Conference, IIT Design 
Strategy 2013 等國際頂尖會議擔
任主題演講人，他的設計作品在
芬蘭赫爾辛基設計博物館、米蘭
三年展博物館等地展出。2014 年
受頒芬蘭總統“一等獅子騎士”
勛章，2015 年獲得光華龍騰獎設
計貢獻金質獎章。

Prof. Dr. Lou Yongqi is Dean 
of the Col lege of Design and 
Innovation at Tongji University 
in Shanghai. He is a full professor 
at Tongji. Lou is a leading figure 
in sustainable interdisciplinary 
design education, research, and 
practice. Lou has been the pioneer in 
China for design-driven innovation 
education that connects design, 
business, and technology. Lou 
was the board director of  World 
Design Organization (ICSID). He 
is Founding Executive Editor of 

She Ji — the Journal of Design, 
I n n o v a t i o n ,  a n d  E c o n om i c s 
published by Tongji University and 
in cooperation with Elsevier. He 
is the Editorial Board Member of 
the journal Design Issues published 
by The MIT Press, Journal of 
Visual Arts Published by Taylor 
& Francis. Lou currently chairs 
the international advisory board 
of University of Applied Arts 
University Vienna, and he serves 
on the advisory boards of the Alta 
Scuola Politecnico in Italy, Kolding 
Design School in Denmark, the 
DESIS Network. He was invited 
as the keynote speakers in many 
top conferences such as IFI 2017, 
IDSA 2016, ACM CHI 2015, WDC 
2014 Design Policy Conference, IIT 
Design Strategy 2013 etc. In 2014, 
the President of Finland honored 
Lou with the Order of the Lion of 
Finland as a Knight, First Class.

婁永琪教授簡介

頭和持續不斷的創新資源。這一模
式將吸引全世界創新要素在楊浦
集聚，誕生大量聚焦生活方式轉型
的創新公司，助力上海四大品牌生
根發芽，開花結果，也推動“環同
濟知識經濟圈”向“全球產業升級
引擎”轉型。

通過大學知識溢出，結合社會創

新創業者，一定是上海經濟轉型和
發展的方向，N-ICE 2035 社區引領
著未來的生活方式，具備獨特的競
爭優勢。相信未來還有更多的創業
團隊選擇在這裏紮根，原型街將成
為他們創造新經濟新能量不可或
缺的原動力。

你還等什么，趕快加入吧！
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3•教育觀察3．綜合要聞

【本報記者範思齊綜合報道】
台灣花蓮 2 月 6 日發生的 6 級地
震，截至 2 月 9 日已造成至少 12
人死亡，270 人受傷，仍有 5 人失
聯。 強震造成大樓嚴重傾斜，救
援工作還在進行。加州華裔居民在
關註台灣救災情況的同時，也被本
地有關地震可能性的預測搞得憂
心忡忡。

加州資源保護局網站指出，加州
已知地質斷層達數百條，超過 70%
的人口居住在可能發生強震的斷
層周邊 30 英裏內。南加州地區分
布著200多條大大小小的斷層，可
引發 5.0 至 7.8 級不等的地震。地
震可能造成交通、電力、供水、供
氣等服務系統中斷，影響公眾日常
生活，還可能造成財產損失和人員
傷亡。

1 月 30 日，美國科羅拉多州立
大學（Colorado State University）著
名地球物理學教授理查德．阿斯特
（Richard Aster）警告說，鑒於環
太平洋地質活動頻繁，再加上加州
一直處於如同缺水幹旱一樣的“震
前幹旱”（earthquake drought）時
期，7 級以上破壞性大地震已迫在
眉睫，嚴重程度超出多數人的預想。

眾所周知，絕大部分的地震都是
由於劇烈的地殼運動引起的。加州
的陸地由兩個板塊組成：位於西

部的太平洋板塊和位於東部的北
美板塊。而處在兩個板塊中間的
部分，就是著名的聖安德烈斯斷
層：The San Andreas Fault，它總長
1300 公裏，從北到南縱貫加州。
當太平洋板塊和北美板塊的相對
運動所積聚的能量超過一定的限
度時，這些能量就會轉變成熱量和
地震波，在斷層等巖石比較脆弱的
地方釋放出來。因此，聖安德烈斯
斷層是引起加州地震的主要罪魁
禍首。

歷史上，聖安德烈斯斷層上曾經
發生過多次大震。第一次是 1857
年 1 月 9 日 發 生 在 南 加 州 Fort 
Tejon 的地震，震級 7.9 級，當時
將一條河道偏移了 9 米。美國地質
調查局估算，如果這一地震發生在
今天，將損毀洛杉磯一半的建築，
破壞城市的供水系統，並造成超過
5 萬人的傷亡。第二次大震就是著
名的舊金山大地震。1906 年 4 月
18 日淩晨 5 點 12 分，舊金山市民
被劇烈的晃動驚醒，只一分鐘的地
動山搖就將大部分建築夷為平地，
巨大的裂口吞噬了地面上的一切，
而震後引發的大火更是奪去了無
數人的生命。那次地震的震級是裏
氏 8.3 級，地震造成的地表斷裂長
達 400 公裏，造成直接經濟損失 5
億美元。1989 年，另一場 6.9 級

化中心。專家稱這樣的變化表明這
一斷層有著產生大地震的風險，可
能高達七級，出現大地震的風險遠
遠高於此前的想象。按照最新的預
估，斷層穿過羅迪歐大道和著名的
比佛利山購物區。由於地震風險，
加州對於開發項目已經開始嚴格
限制，要求劃定奧奎斯托·普利奧
洛地震斷層區，防止在活動的斷層
帶上開發項目。專家指出，上一次
聖莫尼卡斷層發生大地震距今已
有 1000 至 3000 年。對於新地震
數據的公布，一位在比佛利山莊經
營奶酪店的店主在接受《洛杉磯時
報》的采訪時表示，“我們都害怕
地震，現在有一個如此接近我們的

斷層線，這是更可怕的事情。”
地震致傷亡的原因主要有：在建

築物內奔跑時跌倒；被滑動的家具
或墜落物體擊中；被倒塌建築物砸

傷或掩埋；火災、海嘯、地面液化
等次生災害。雖不能準確預測地
震，但了解防災應對知識有助於最
大限度地減少損失。  

加州地震可能性令華裔居民憂心
的地震 Loma Prieta 地震侵襲舊金
山，造成 67 人死亡，超過 3000 人
受傷，直接經濟損失 50 億美元。
近年來，南加州的地震雖然在數量
和破壞力上都不及北加州，但是也
足夠給我們警示。

1994 年 1 月 17 日淩晨 4 點半，
位於洛杉磯西北 20 英裏的北嶺發
生了 6.7 級地震，強烈的地面運動
使高速公路，停車樓，辦公樓和公
寓遭到了嚴重損毀，造成了57人死
亡，7 千余人受傷，2 萬多人無家
可歸，洛杉磯，橙縣等地的 4 萬多
棟建築物遭到不同程度的損毀，經
濟損失超過 400 億美元。2008 年 7
月 29 日，位於洛杉磯東南 28 英裏
的Chino Hills發生5.4級地震，幾乎
整個南加州地區都有震感。在這次
地震震中的西北 30 公裏，1987 年
10 月 1 日發生了 5.9 級的 Whittier 
Narrows 地震，造成 8 人死亡，經濟
損失 3.5 億美元。South Coast Plaza
的天花板在 Chino Hills 地震中掉
落。2014 年 3 月 28 日晚 9 點零 9
分，橙縣的 La Habra 發生了 5.1 級
地震，雖然震級不高，但是由於震
中位置淺，還是造成了 1 千兩百萬
美元的經濟損失。2014 年 8 月 25
日，著名酒鄉 napa 谷附近發生 6.0
級地震，造成 1 人死亡，200 多人
受傷，直接經濟損失 3 到 10 億美
元。

比弗利山莊是舉世聞名的全球
富豪心目中的夢幻之地，作為洛杉
磯市內最有名的城中城，這裏有全
球最高檔的商業街，也雲集了好萊
塢影星們的眾多豪宅，同樣還作為
世界影壇的聖地。比弗利山莊每年
都會吸引無數來自世界各地的觀
光客，好奇地在大街小巷探索。這
裏匯聚了全球頂尖的時尚品牌，每
家店都金碧輝煌，精雕細琢的大理
石配合黃銅大門，拱柱式噴泉使這
條街頓時顯得更加氣勢不凡，如今
這裏是世界最貴的購物中心。

然而，美國地質勘探局 2018 年
1 月公布了一系列經過修正的新
地圖。在對加州聖莫妮卡 (Santa 
Monica)斷層的分析發現，它向西北
延伸的程度比此前估計多出一英
裏，正好經過比佛利山中心區和文

朝韓攜手平昌冬奧開幕式

【本報綜合報道】在 2 月 9 日
晚間的平昌冬奧會開幕式上，朝
韓兩支代表團各派一名運動員，
在《阿裏郎》的音樂中共同舉起
“朝鮮半島旗”，並以“朝鮮半
島”的名義共同入場。

據韓聯社消息，兩國共同入場
人數大致在 200 人左右。其中，
朝鮮將派代表團全體成員參加開
幕式；而韓方考慮到第二天的賽
程安排，將安排 7 名運動員參加
入場儀式。

當熟悉的朝鮮民歌《阿裏郎》
響起，朝韓兩國運動員一同舉著
代表和平統一的“朝鮮半島旗”
走進平昌冬奧會的開幕式中，這
一刻人們心中暖意早已抵過這裏
冬季的嚴寒。

然而，能夠擁有如此暖心的畫
面並不容易，在朝韓攜手“破冰”
的路上其實波折不斷。韓國總統

文在寅此前甚至感嘆，兩國聯手
的這一幕曾經就像“一個遙不可
及的夢”。好在，這個“夢”在
最後關頭終於實現了。這也許就
是體育和奧林匹克精神。

據國際奧委會的消息，此次朝
鮮將派出規模為 550 人的代表團
參加冬奧，其中 22 名運動員將
參加平昌冬奧會三個大項、五個
分項的比賽。

本屆冬奧會共有 92 個國家參
加，馬來西亞、新加坡、厄瓜多
爾、厄立特裏亞、科索沃、尼日
利亞等 6 個國家是首次參加冬
奧會。朝韓代表團壓軸出場，韓
國“雪車一哥”元允宗與韓朝女
子冰球聯隊的朝鮮選手黃忠琴
（音）共舉韓半島旗走在最前面。
韓國總統文在寅、國際奧委會主
席巴赫等嘉賓，以及不少觀眾為
韓朝代表團起立鼓掌。

當天乘專機抵韓的朝鮮高級別
代表團團長、最高人民會議常任
委員會委員長金永南和朝鮮勞動
黨中央委員會第一副部長金與正
也起立向韓朝代表團送去掌聲。
這是韓朝自 2000 年悉尼奧運以
來第 10 次在國際體育大賽中共
同入場，距最近一次的 2007 年

長春亞冬會時隔 11 年。
在朝鮮代表團中，最引入矚目

的是12名女子冰球選手，她們將
與 23 名韓國選手一起組成韓朝
聯合女子冰球聯隊。頒獎時，這
支隊伍將使用“朝鮮半島旗”，
並奏歌曲《阿裏郎》。

這是韓朝兩國第一次組建聯合
冰球隊，也是他們時隔 27 年再
次組建聯隊。1991 年，兩國首次
組隊參加過世乒賽並奪冠，還在
同一年闖入世界青少年足球錦標
賽 4 強。

除了在冰球項目上的聯手，韓
朝雙方也積極地在其他項目中尋
求合作。據朝鮮《勞動新聞》報
道，兩國的滑雪運動員此前在朝
鮮的馬息嶺滑雪場一起進行訓
練。

據韓聯社的消息，在平昌奧運
會的舉辦期間，韓國與朝鮮跆拳
道示範團將進行 4 場聯合表演。
此外，朝鮮還將派出 150 人的代
表團參加 3 月舉行的殘奧會。

平昌冬奧會將決出 102 枚金
牌，韓國派出 145 名選手參加全
部 15 個大項的角逐，樹下 8 金 4
銀 8 銅、位列綜合獎牌榜第 4 的
目標。

花蓮災情最嚴重的雲翠大樓震後傾斜 30度
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4．商海縱橫

你的未来，
我们尽责

Your Future
Our Responsibility

易通教育助您圆梦美国

全美留学：初高中/大学/研究生留学转学，特办福建/浙江籍学生

精英教学：TOEFL/SAT/ACT考试辅导，原北京新东方名师小班授课

名校申请：一对一大学规划专家升学指导； 大学奖助学金申请

签证转换：B1/B2转F1，失去学生身份，直接在美恢复，OPT/H1申
请

美国居留：跨国公司L1/L2签证申请，子女免费上学及快速转绿卡
网址：www.ivyusaedation.com

微信号：juliajiausa

电话号码：718-888-1183/718-888-1470

总部地址：39-15 Main St,Suite#403E,Flushing,NY11354 USA

美国易通（ IVY USA EDUVATION CENTER）是创立于纽约市法拉盛的本土教育咨询
中心，熟悉当地的教育系统，拥有丰富的教育资源，我们资深的教育、留学专家
针对每一位学生自身的具体情况，从选校、定校、赴美就读、大学规划、职业发
展、以及在美身份居留，为赴美学子们量身定作、提供一对一全方位的指导。

Your Future,
Our Responsibility

易通教育助您圓夢美國

全美留學：初高中/大學/研究留學轉學，特辦福建/浙江籍學生

精英教學：TOEFL/SAT/ACT考試輔導，原北京新東方名師小班授課

名校申請：一對一大學規劃專家升學指導；大學獎助學金申請

簽證轉換：B1/B2轉F1，OPT/H1申請；失去學生身份，直接在美恢復

美國居留：跨國公司L1/L2簽證申請，子女免費上學及快速轉綠卡

電話：718-888-1183/718-888-1470                                             微信號：jameschenusa

地址：39-15 Main St,Suite#403E,Flushing, NY11354 USA         網址：www.ivyusaeducation.com

美國易通（IVY USA EDUCATION CENTER)是創立于紐約市法拉盛的
本土教育諮詢中心，熟悉當地的教育系統，擁有豐富的學校資源，
我們資深的教育、留學專家針對每一位學生自身的具體情況，從
選校、定校、赴美就讀、大學規劃、職業發展、以及在美身份居
留，為赴美學子們量身定作、提供一對一全方位的指導。

您的未來，

我們盡責

馬斯克所經歷的那些失敗（上）

馬斯克身高 1 米 85，身體結實，
非常符合美國人審美的硬漢形象。
媒體已經很久沒有遇到像馬斯克
這樣有趣的家夥了。有人形容馬斯
克為“一半花花公子，一半宇宙牛
仔”。

在公眾眼中，他非常多面，隔三
差五就能在娛樂新聞報道中看到
他的報道，他是在矽谷科技精英中
客串影視節目最多的企業家，《鋼
鐵俠》、《生活大爆炸》。他駕著
跑車飛奔的畫面也不時見諸報端。

他有收藏汽車的嗜好，他有一
輛保時捷 911( 渦輪增壓 )、一輛
1967 系列捷豹、一輛哈曼寶馬
M5，還有一輛邁凱輪 F1。一位英
國記者在 2007 年寫道，他還有一
架蘇聯軍用飛機 L39，在他為人父
之後賣掉了。

富有、跑車、離婚、女明星，這
些詞會成為馬斯克的點綴，因此他
會調侃成“花花公子”，他對此不
屑一顧，他認為自己是拯救人類的
“超級英雄。”

一度，他在騙子和梟雄中遊走。

他把全部身家投入到航空航天、電
動汽車和太陽能這三個行業。最苦
的時候，面臨其中兩家企業同時倒
閉的危險，也被公眾當作兜售虛假
希望的騙子。最後，他忍受著屈
辱，把這三家企業都做成了。

但正如傑夫·漢默巴徹所說的那
樣，“我們這一代人中最優秀的頭
腦，都在思考如何讓人們點擊廣
告，這太糟糕了。”《從 0 到 1》
的作者彼得·蒂爾曾感嘆 :“我們
想要一輛會飛的汽車，得到的卻是
140 個字符”。

馬斯克的發明，把人們從“雕蟲
小技”的屏幕的進步中拉了出來，
人們對世界的想象進入“宏大敘
述”的浩大工程，尤其是他的“火
星移民計劃”，擴寬了人們對世界
的想象力的邊界。

谷歌聯合創始人佩奇曾說，他寧
願死後把財產捐給像馬斯克這樣
的人來改變世界，也不願捐給慈善
機構，因為他對馬斯克的火星移民
計劃非常欣賞。在火箭發射領域嶄
露頭角的 SpaceX 公司可以說是這

【編者按】馬斯克獵鷹重型的成功發射，預示著商業航天的另外一個輝煌。在成功升

空之前，馬斯克經歷了那些失敗 ? 錘子科技的創始人羅永浩曾點評馬斯克，“驅使這樣

的實業家推動世界進步的，通常不是名利，而是強烈的使命感和充滿個人英雄主義色彩

的夢想和野望，以及在極少數人身上可貴地伴隨終生的好奇心。”透過本文，我們去探

究馬斯克在實現航天夢這條路上都經歷了什么。

這一次，馬斯克的“移民火星”的夢想又進了一步，他把一輛特斯拉和一個叫“星俠”

假人模特送進了太空。北京時間 2 月 7 日淩晨，馬斯克的商用航天公司 Space X 的獵

鷹重型運載火箭 – 重型獵鷹火箭高 70 米 ( 約 20 層樓高 )，寬 12.2 米，起飛重量 1420

噸，在美國肯尼迪航天中心首次成功發射。

清晰。那時馬斯克看來，火箭飛船
和太空旅行是比設計互聯網服務
更加偉大的使命。

他第一次和洛杉磯航空業人士
的 見 面 是 非 盈 利 組 織“ 火 星 學
會”( 這個組織致力於火星探索和
火星定居 ) 發起的。火星學會計
劃在 2001 年年中舉辦一場籌款活
動，每張門票 500 美金。

他們發出了很多邀請函後，收到
了馬斯克的回函，也收到他一張
5000美元的支票。馬斯克加入了其
董事會，並捐了 10 萬美金，用於
支持學會在沙漠建立科研工作站。

那時候馬斯克瘧疾剛好，骨瘦如
柴，但他已經明確了自己的下一個
目標太陽能或者太空。“火星學
會”的一項實驗是將老鼠送入地球
軌道，而馬斯克更想的是將他們送
到火星上去。

馬斯克退出了“火星學會”董事
會，他成立了自己的組織 – 火星
生命基金會，招募了大量的頂尖級
專家。沙龍上，專家們一致同意將
一個機械溫室發射到火箭上去，依
照這個計劃，馬斯克需要買下一枚
火箭。但沙龍結束後，馬斯克欲投
入 2000-3000 萬美金來完成這一
計劃，事實是完成這項計劃至少需
要 2 億美金。專家們在研究植物如
何在火星上存活，而馬斯克決定去
俄羅斯購買火箭。

他找到了坎特雷爾，邀請他一起
去俄羅斯。坎特雷爾曾效力於政
府，在一樁衛星交易失敗後，被俄
羅斯政府指控他犯有間諜罪，並有
1996年將其軟禁，這件事情使得坎
特雷爾聲名遠揚，因為時任美國副
總統戈爾的斡旋，他才得以獲釋。

2001 年 10 月底，馬斯克、坎特
雷爾和蕾西 ( 馬斯克大學同學 ) 一
起前往莫斯科，隨後馬斯克又把格
裏芬拉進了團隊，他們和俄羅斯人
見了三次，打算以2000萬美金買下
三妹彈道導彈，改裝後送上太空。

俄羅斯人告訴馬斯克一枚導彈
800 萬美元，他還價到兩枚 800 萬
美元。雙方僵持不下，馬斯克憤然
離席。三個夥伴對馬斯克征服太空
的白日夢提不起興趣了。因為在這
個領域，失敗比比皆是。

一年前，德克薩斯州房地產和金
融界奇才比爾關掉了自己的航空

個計劃的第一步。
當下，馬斯克距離“火星”又進

一步的階段性成功，用他自己的話
來說，是用過“嚼著玻璃凝視深
淵”走過來的，在此之前，他經歷
了多次失敗，他常常引用丘吉爾的
名言 :“既然必須穿越地獄，那就
走下去吧。”

SpaceX 曾使他遭遇巨大的失敗，
甚至是一無所有。那么回到一個很
世俗的話題上來，一個已經在世俗
維度已經功成名就的人，他為什么
要一次一次把自己置於深淵 ?

“驅使這樣的實業家推動世界
進步的，通常不是名利，而是強烈
的使命感和充滿個人英雄主義色
彩的夢想和野望，以及在極少數人
身上可貴地伴隨終生的好奇心。”
錘子科技的創始人羅永浩曾如此
點評。

那些一事無成的前輩們

2001 年 6 月，馬斯克步入而立
之年。那個月，他的第二家創業公
司 X.com 正式更名為 PayPal，他被
排擠出了 PayPal。用馬斯克自己的
話來說，他告別了“吞著玻璃同時
凝視深淵”的創業生活。

他和老婆決定舉家南遷，從帕洛
阿爾托遷往洛杉磯。馬斯克選擇洛
杉磯，是有意為之。洛杉磯既有盛
名顯赫的好萊塢，又是美國軍事航
空業的重要基地。美國空軍、美國
航空航天局、波音公司等的生產基
地都在洛杉磯。

馬斯克意識到只要他在洛杉磯，
他就能接觸到世界頂尖的航空業
人士，他的奔向太空之路就會漸次

公司，而他投資的幾百萬美金都打
了水漂。但馬斯克給他們看的一個
表格使得他們驚呆了。馬斯克做了
一張表格，表格裏詳細列明了建
造、裝配和發射一枚火箭所需要的
成本。

他們詫異他是如何得到數據的 ?
原來，過去的幾個月，馬斯克系統
的研究了《火箭推進原理》、《天
體動力學基礎》、《燃氣渦輪和火
箭推進的空氣動力學》等各種專業
書籍。馬斯克打算自己建造火箭。

他在思考，組成火箭的材料有哪
些，答案是航空用的鋁合金，鈦、
銅和碳纖維素。那么這些材料的市
場價格是多少 ? 馬斯克得到的答案
是 : 火箭制作材料所花費的金額僅
僅是研發費用的 2%。

這個計劃被廣泛在洛杉磯航空
領域被廣泛傳頌，但知道他的人們
都覺得不以為然。本來他只需要花
1000 萬美金送老鼠上太空，現在
卻要花幾億美金去仿效那些在征
服太空領域一事無成的前輩們。

4 年後 1 億美金所剩無幾
馬斯克公布了在當時看起來相

當狂妄的目標 : 用通用火箭的十分
之一來制造火箭，因此他在2002年
6 月，成立了 SpaceX 公司。SpaceX
公司位於洛杉磯郊區埃爾塞貢多
格蘭大道東 1310 號，馬斯克租了
一間舊倉庫，占地7.5平方英尺，青
色的地面，白色的墻壁，辦公桌散
落在四處，常春藤大學的畢業生，
工程師，機械師和電焊工都坐在一
起。SpaceX 的優勢在於它有幾個經
驗豐富的員工，來自波音和TRW之
類的公司參與過火箭項目。但公司
的預算僅夠發射三四次，不能容忍
接連的失敗。2002 年 7 月， eBay
以 15 億美元收購 PayPal，這筆交
易讓馬斯克賺了 1.7 億美金。

馬斯克已經是一個億萬富翁了，
但對於航空事業來說，這點錢不值
得一提。資料顯示 :1957~1966 年，
單單美國就嘗試發射過 400 多枚
火箭，其中大約 100 枚墜毀並爆炸
了，政府對此投入了數十億美元的
資金。因此，馬斯克委托了他斯坦
福的同學尤爾韋忪幫助融資，但好
多基金的合夥人一聽是私人火箭，
興趣頓失，在他們看來，私人造火
箭就是個笑話。奔波了數周，毫無

收獲，馬斯克向 SpaceX 投入了 1 億
多美元，他是公司唯一的投資人。

就在 PayPal 被 eBay 收購的消息
公布時，馬斯克剛剛出生 10 周的
兒子內瓦達夭折了，馬斯克對當時
的妻子賈斯汀明確表示他不想談
及內瓦達的死。後來，賈斯汀把馬
斯克的反應歸因於小時候的痛苦遭
遇而形成的防禦心理。“他害怕黑
暗，” 前妻賈斯汀接受《時尚先生》
雜誌采訪時說道，“他一直不斷向
前，只有這樣他才能生存下去。”

SpaceX 公 司 在 網 站 上 宣 布，
“SpaceX 打算獨立從事’獵鷹’號
火箭的全部開發工作，包括兩台火
箭推進器、渦輪泵、低溫貯罐結構
和制導系統……為了降低登陸太
空的成本，我們別無選擇。”

2002 年下半年的時候，馬斯克
在華盛頓召開的新聞發布會取得
成功。盡管 SpaceX 連一枚火箭都還
沒有發射過，但它已經在計劃下一
枚火箭了。他們將在制造“獵鷹 1
號”的同時制造“獵鷹 5 號”。

這枚火箭將擁有 5 台引擎，裝
載重達 9200 磅的設備，並將其送
入低地軌道。 “獵鷹 5 號”將給
SpaceX 帶來更多與 NASA 合作的機
會。據說這枚火箭能夠在 3 台引擎
失靈的情況下繼續完成任務，這在
過去幾十年是聞所未聞的。

《矽谷鋼鐵俠》書裏如此描述馬
斯克，SpaceX 的工程師每次在新聞
裏看到馬斯克宣稱獵鷹火箭是由他
自己設計的，他們會很憤怒。有一段
時間，馬斯克還雇用了幾個制作紀
錄片的人跟拍自己。這激怒了SpaceX
工廠裏長期埋頭苦幹的員工。

他們覺得馬斯克已經極度自我
膨脹，他認為 SpaceX 已經是整個航
天產業的老大了，但他們甚至還沒
有成功發射過一枚火箭。有些員工
發現了“獵鷹 5 號”的缺陷或者提
出讓“獵鷹 1 號”能夠更快完工的
建議，但馬斯克總是無視他們。

（未完待續）
作者：葉秦
源自：騰訊深網
註：本篇文章中信息參考了《矽

谷鋼鐵俠》、《特斯拉之父 – 埃
隆 . 馬斯克傳》、《馬斯克傳 – 將
世界摔在身後》和《踏足火星 : 埃
隆 . 馬斯克傳》。
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5•教育觀察5．投資理財

【本報特稿】回顧 2016 年初，
當美國道瓊斯指數引領全球股市
大幅下跌至15500點，以索羅斯為
代表的空空派在各金融論壇大談
新一輪堪比 2008 年的金融危機將
至之際，筆者基於對美國宏觀經濟
運行特性判斷，認為當時是買入股
票最佳時機，分別發表了系列文章
認為美國股市在未來兩年內，至少
會上行至 22000 點上方，甚至達
到 23000 點極限，也即認為美股
會相對於 2016 年 15500 點調整低
位，上漲超過 50%。實際情況是，
2018 年 1 月，道瓊斯指數突破了
26000 點，比筆者 2016 年初最樂
觀預期更樂觀。

而目前，筆者認為美股泡沫日
盛，任何時候迎來超過 10%，甚至
最大程度達到 20% 的中期或階段
性調整，都正常。2018 年，應是
美國股市動蕩的一年。

從當前美國宏觀經濟觀察，尚未
出現經濟過熱與經濟衰落跡象，也
即美股尚未出現大頂跡象，但中
期頂部會有。2018 年反復震蕩震
蕩，而非繼續上漲，會更有益於美
國股市與美國經濟。

在全球金融越來越一體化的時
代，如果美國股市迎來中期調整，
會蝴蝶效應拖累 A 股嗎？有可能，

也有可能不。如果近年 A 股波動
與美股大體同步，類似於日本、英
國、德國股市相對於美股的波動，
那么美股的調整極可能帶動 A 股
大幅調整。就像 2015 年股災之後
的 9 月，2016 年初，美股與 A 股
皆系統性大幅下跌。

然如果近兩年美股與 A 股走勢
嚴重分化，則美股大幅調整未必明
顯拖累 A 股，A 股走出獨立行情並
非不可能。如 2007 年至今的深圳
成指、美國道瓊斯指數、英德日綜
合股指、深成指相對於國際主要股
指的相對表現圖示：

中間圖示，2008 金融危機後，
以道瓊斯指數為參考，調整各指數
底部一致。此後各股市的相對表現
強弱立現，美股表現最強，英德日
股市緊追其後，A 股表現最差。但
2015 年，A 股曾短暫超越過美股
與英德日股市。

A 股相對表現如“深圳相對”量
化指標圖示，最新深圳相對指數報
收 149.83 點，再創 2015 年見頂
356.53 點後的新低。直逼調整數
年後的 2014 年 148.17 最低位置。

若該指標趨平運行，說明 A 股與
國際股市大體趨同。若指標上行，
則體現A股走勢強於國際股市。若
指標下行，則說明A股弱於國際主

要股市，甚至可能是與國際主要股
市的上漲背道而馳。

就當前相對指數來看，A 股相對
於國際主要股市，有非常明顯的
“窪地”特征。故美股良性中期或
階段調整，未必會拖累 A 股。但

若美股中期見頂 A 股會怎樣

如果美股迎來類似於 1987 年似的
崩盤股災，影響到全球金融系統穩
定，則必將拖累 A 股。

就近兩年A股與國際主要股市的
相對表現來看，筆者傾向 A 股對國
際股市的調整，可能存在較強免疫

能力，或與 2000 年前後類似，不
排除 A 股在近兩年遠遠落後於歐
美股市運行的背景下，走出相對強
勁的“補漲”行情可能：

圖中可以看出，1996/1997 年，
A 股與美股都處於大牛市中。1997
年 5 月至 1999 年五月，在 A 股調
整的兩年中，美股繼續大幅上漲。
使得上證相對指數從 207.39 大幅
下跌至 96.60。非常類似 2015 年 6
月至今的深圳相對指數，從 356.53
下跌至最新的 149.83。

此後，美股進入泡沫階段，迎
來長達兩年的區間震蕩調整。而
A 股出現了相對於美股的強勁“補
漲”，相對指數從 96.60 大幅上
行至 218.09 點。即便區間運行，
美股與 A 股也沒有明顯相關性。
A 股“補漲”之後，伴隨美股調整
縱深，A 股也步入熊途。故筆者認
為，2018 年是美股震蕩年，但 A
股表現可能好於歐美股市。

2016 年 A 股調整至今，其反彈
主要是以A50為代表的所謂“價值
回歸”，甚至也可以理解為 2015
年股災的國家救市紅利。而深圳市
場，則代表了中國 A 股近兩年運行
常態：

圖中可以看出，就周線指標而

言，當前的上證 A50 市盈率，已超
過 2015 年頂部。但深 A 市場市盈
率則依然在處於 2015 年調整至今
的絕對底部位置。與國際股市更具
“背道而馳”特征。

2018 年深 A 股市有可能好於滬
A，就像 1996/1997 年深 A 好於滬
A，1999/2000 年滬 A 強於深 A 一
樣——風水輪流轉，今年到深 A ！

若觀深 A 均價，並對比美國股
市，則更見 2018 年的 A 股有強烈
上行可能，且深 A 機會更佳：

圖中所示，自 2015 年見頂之後，
深 A 均價節節下滑，上周直接再創
三年新低至 12.29 元。再看道指與
上證 A 股對比圖，此前三只眼的地
方，都曾出現 A 股相對美股的強勁
表現，在目前的第四只眼位置，相
信也一樣。就深成指宏觀技術面而
言，如月 K 線圖示：

筆者以為，在 2019 年中前的一
年半時間內，甚至時間更短，深
成指應該上行至 H2 線位置尋找壓
力。最近兩年，深成指一直緊貼 H3
線的宏觀支撐，驗證著筆者在2016
年初有關此圖表分析的有效性。

作者：本報特約撰稿人楊易君 ，威
爾鑫首席分析師

威爾鑫資訊：www.wellxin.com
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6．地產動態

前首富、萬達集團董事長王健林
曾為萬達集團訂下了一個目標，要
在 2020 年海外業務占比達到 20%
以上，2017 年之後，這一計劃已
經破滅。據其本人上周末最新公開
發言信息，如今萬達國外資產占比
僅剩 7%。　　 

1 月 16 日晚間，萬達酒店發展
宣布，與萬達香港一起出售倫敦
萬達項目 100% 股權及債務。位於
澳洲的兩個項目——悉尼的萬達
Circular Quay 公寓和酒店項目，位
於澳大利亞黃金海岸的萬達珠寶
三塔項目，也可能馬上出售。

倫敦項目曾是萬達海外化的第
一站。萬達離開海外，一方面是國
家政策要求過去拼命利用國內的
銀行杠桿買買買的民企退出；另一
方面則是銀行受國家政策影響要
求萬達還錢。雙重壓力下，萬達走
上壯士斷腕之路，與倫敦說分手將

成為政策影響下王健林戰略轉向
的又一個標誌性事件。　　 

回顧萬達近年來幾個主要海外
項目的開發過程，網易房產梳理出
萬達拓展後又快速收縮的海外業
務發展路線圖。

倫敦滑鐵盧　　 

2014 年 5 月，萬達斥資 9000 萬
英鎊的倫敦項目開始拆樓，一拆就
是一年的時間。　　 

由於項目周邊有高檔住宅、寫字
樓和在建的新科文特鮮花市場，沒
有條件進行爆破，只能從上至下一
層一層拆除。項目早在 2014 年 10
月就在國內開始預售，首期 66 套
全部售罄。　　 

網易房產獲悉該項目首期銷售
200 套公寓，其中一居室起價達
75.9 萬英鎊，合人民幣 745 萬元，

在中國屬於極高的價位。萬達在銷
售時承諾公寓交付時間為 2018 年
第四季度。　　 

公寓建設一波三折，項目建設商
前後更換兩次，直到 2017 年 11
月 13 日，項目主體工程還未開始
搭建。據德國的全球房地產調查機
構安波利斯 (Emporis) 評估，萬達
倫敦項目的雙塔式建築最快也要到
2019 年底才能竣工。　　 

逾期已成事實，萬達還面臨著一
系列的麻煩。2017 年 8 月 21 日，
萬達放棄在倫敦以 4.7 億英鎊收購
土地的交易，倫敦項目附近一塊土
地的產權移交給了富力地產和重
慶中渝置地。背後原因是萬達商業
評級被標普連續下調，海外融資遇
到困境。　 

此時萬達面對的局面是中國大
陸的全面外匯管制。萬達海外拓展
的“內保外貸”模式已被掐斷，而
外匯管制更直接的影響是：萬達無
法向中國大陸地區的客群銷售海
外項目。　 

不過不僅是萬達，紅紅火火的碧
桂園森林城市項目也因為外匯管
制而停滯。中國房地產開發商的海
外項目正集體陷入困局。　 

進退維谷，海外市場風險爆發　
　 

看起來萬達還有一個選擇，把項
目賣給當地人。　　 

萬達目前擁有的項目均為當地
的頂豪項目，而全球豪宅市場已經
迎來降溫期。

英國《金融時報》稱：“從溫哥
華到上海，持續 5 年、改變了眾多
城市風景線的全球超級豪宅熱潮，
似乎將以全球供應過剩告一段落。
單單在紐約和倫敦，房地產代理就
試圖在價格大幅下降之際銷售數
萬套高端公寓。”　　 

不僅是倫敦、紐約，萬達即將逃
離的澳大利亞也在這一行列。過去
幾年由於中國投資客的大量湧入，
澳大利亞房價經歷了一輪罕見的
快速飆升。彭博社最近指出，目前
澳大利亞的住宅市場已經膨脹到
7.3 萬億澳元，約合 5.6 萬億美元，
是其國內生產總值（GDP）的四倍
多，甚至遠高於十年前經歷次貸危
機的美國。　　 

萬達 2017 年海外撤退路線圖

令人不安的指標開始出現，2017
年 9 月至 11 月，澳大利亞全國房
價增速僅為 0.2%； 11 月，房價年
均增速降至 5.2%，這一數值僅為 5
月峰值的一半。　　 

房價漲幅不再，交易量也開始下
跌，澳大利亞的房地產清盤率已經
跌至 60% 以下。需求退潮的同時，
高端住宅的供應由於市場的滯後
性仍在增加。澳大利亞人口研究所
去年表示，墨爾本和悉尼出現高層
公寓供應過剩，2016 年這兩個城
市大約有 2.2 萬套公寓完工，2017
年也將有相同數量的公寓完工。這
也就意味著，澳大利亞房地產市場
將出現嚴重的供過於求局面。　　 

除了澳大利亞和英國，萬達在美
國的項目也遇到了麻煩。　　 

10 月 17 日，據彭博報道，大連
萬達集團的合作夥伴 Athens Group
（雅典集團）提前退出 12 億美元
比弗利山莊公寓項目。　　 

合作夥伴退出帶給萬達最大的
麻煩或許是項目融資難度加劇。萬
達比佛利山一號項目資金缺口巨
大，除付給當地政府 4.64 億美元
地價，項目開工要先交付 6000 萬
美元給政府，再加上後續 30 年差
不多還要付給政府 8 億美元、建安
成本約 2 億等，整個項目預計付出
約 15 億美元。　　 

目前在比利佛山莊不到 100 萬

美元就能買一套公寓，即便萬達能
賣到 150 萬美元，以 1/3 面積為公
寓計算，萬達大約能收獲 9 億美
元，遠不能收回成本。　　 

如果是正常情況，萬達或許可以
利用信息不對稱將高價海外住宅
賣給國內投資客。時過境遷，萬達
必須要吞下當初野蠻發展的苦果。

失去地產，僅剩文娛　　 

將剩下的海外項目打包出售，對
於現在的萬達而言，或許只是一個
時間問題。

有一些來自中國的買家準備接
手萬達的海外資產。比如富力。萬
達希望獲得快速資金回籠，事實
上，在出售完倫敦項目並清除完債
務後，萬達將獲得4000萬英鎊(約
合人民幣 3.56 億元 ) 的交易溢價。

出售倫敦項目有利於萬達增強
流動資金及財務狀況。公告顯示，
萬達出售項目所獲得的款項凈額
將用於償還萬達香港的貸款和利
息，同時為公司物業發展項目的營
運及發展提供資金。　　 

數據顯示，萬達在 2017 年下半
年，甩掉了約 2000 億元的海外資
產，如今海外資產總額只剩 500 億
元左右。　　 

但往前追溯，萬達過去五年共進
行了二十余筆海外並購，涉及資金

總額約 2000 億元，其中也包含文
化領域的投資，比如對 AMC 影院
的收購。　　 

作為硬幣的兩面，海外項目看似
優質，往往暗藏巨大的資產風險。
受制於國內外匯管制和海外市場
環境變化，萬達海外遭遇嚴重水土
不服的同時，還需要在人才培養、
融入當地政策環境等方面持續發
力。　　 

萬達 2017 年工作簡報中寫著，
2017 年是公司“歷史上難忘的一
年”，萬達“經歷了風波，承受了
磨難”。　　 

目前，萬達集團仍持有美國芝加
哥 Vista Tower、洛杉磯比弗利山
莊、澳大利亞悉尼公寓酒店項目、
黃金海岸珠寶三塔項目。文娛方面
擁有英國聖汐遊艇公司、入股西甲
馬德裏競技俱樂部、瑞士盈方體
育、美國鐵人公司。通過旗下的全
美第二大院線 AMC 公司並購澳大
利亞第二大院線公司 Hoyts、歐洲
最大院線 Odeon&UCI、北歐最大院
線 Nordic CinemaGroup。同時買下
了美國傳奇影業、美國卡麥影業。
　如果萬達賣掉旗下的海外地產
項目，萬達的海外資產幾乎全為文
娛類產業。屆時萬達的海外面貌將
變為一個“文娛萬達”。

作者：汪瑞傑
摘編源自： 地產一線萬達放棄“倫敦 ONE”，35 億賣掉首個海外地產項目
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7•教育觀察7．科技風雲

來給人類寄主提供藥物的生物。但
是，合成生物也會帶來生物武器和
難以控制的入侵物種等巨大的危
險。

代表性技術：

建模與仿真

標準化 DNA

DNA合成與測序

實際應用：

編輯胚胎細胞

遺傳編程

人們將會擁有更多的計算能力
以及更廣的數碼資源。人腦 - 電腦
界面將會允許我們用思想控制數
碼設備，使它們成為我們身體的一
部分。

代表性技術：

軟件定義一切

自然用戶界面

腦機接口

實際應用：

聊天機器人

Neuroverse 腦波監測

軟件定義網絡

先進材料

在過去的 10 年裏，材料科學的
突破給我們帶來了許多種先進的
材料。從可以自我恢復和自我清理
的智能材料，到可以恢復原本形狀
的記憶金屬，到可以利用壓力發電
的壓電陶瓷材料，到擁有驚人的結
構和電力性能的納米材料，這些都
是材料科學家的成功。尤其是納米
材料，它有著廣泛的應用價值。

在納米尺度（少於 100 納米），
普通的材料比如碳，將會呈現出獨
特的性能。石墨烯，一種由碳原子
構成的只有一層原子厚度的二維
晶體，強度是鋼的 100 倍，能夠高
效的傳導熱和電，並且幾乎透明。

納米材料有著無數種應用，比如
作為引擎或其他機械表面的低摩
擦力鍍膜，作為高強度合成材料來
建造汽車和飛機，輕便的防彈背
心，以及高效的光伏材料。

在工業應用之外，制藥企業也正
在研究作為靶向分子的醫療納米
粒子用於治療癌癥。在未來的 30
年裏，納米材料以及新型材料，比
如泡沫金屬以及陶瓷復合材料將
會被用在從衣服，到建材，到車
輛，到公路以及橋梁中，無處不
在。

太空科技

太空行業正在進入一個從上個
世紀 60 年代後就從未出現過的發

詳解未來 30 年新興科技大趨勢（4）
展階段。新的科技，比如機器人，
先進的推進系統，輕便的材料，增
加制造，以及元件小型化正在減少
把人和物送入太空的價格，而這則
會開啟太空探險的新機會。

SpaceX，Arianespace，Blue Origin
等太空行業的新人已經帶來了例
如可回收火箭等顛覆式創新。

在未來的 30 年裏，科技的研發
將會帶領人類將重返月球。在此之
外，更加偉大的探險，比如人類登
錄火星也是，以及新型基於太空的
行業，比如在開采小行星中的礦物
也都有可能出現。

雖然探索甚至殖民太空是現代
人來長久的夢想，但是對太空設施
的需求很有可能加大地球上的沖
突。隨著更多的國家開始依賴天基
設備，對太空的控制將有可能成為
一個全新的爆發點。天基武器不再
是不可能，而反衛星也將成為未來
戰爭的一部分。

合成生物科技

早在孟德爾發現遺傳的基礎規
律，以及埃弗裏 - 麥克勞德 - 麥卡
蒂實驗證明 DNA 是遺傳物質之前，
人類已經進行了幾千年的通過選
擇性育種以及雜交來操縱植物和
動物的遺傳基因了。

隨著我們對遺傳學認知的加深，
我們已經可以通過搭建新的 DNA
來實現無中生有，創造出新的生
物。基因改造農作物則是此項科技
的先鋒。但是在此同時，我們正站
在一場生物革命的突破口。當我們
跨入生物科技的新時代時，生命將
會成為信息，如同電腦程序的代碼
一樣，可以被改寫的信息。

科學家正在開發一種可以分泌
生物柴油的海藻，這種海藻的 DNA
中則被編寫了數千 GB 的數據。在
未來的 30 年裏，合成生物科技將
制造出可以探測到毒素，從工業廢
料中制造生物柴油，以及通過共棲

工業級合成生物學

增材制造

增材制造（3D打印）已經在工業
界作為制造限量設計原型的技術
而被使用超過 30 年了。但是，在
近十年裏，3D打印技術獲得了驚人
的發展。如今，隨著 3D 打印機價
格的下降以及大量開源工具和付
費模型的出現，世界上已經出現了
一個龐大的“創客”群體，無時不
刻的在突破這項技術的極限。

在 2040 年，3D 打印技術將改變
世界。新一代的 3D 打印機將可以
融合多種材料，電子元件，電池以
及其他原件。人們將會利用 3D 打
印技術制造工具，電子產品，備用
零件，醫療設備等各種產品，並按
照自己個人需求來實現真正的“私
人訂制”。軍隊的後勤將變得更簡
單，因為裝備和補給可以在當地直
接打印。物體將會變成信息，而網
絡盜版將會代替現實偷竊。探測
器，給社會安定造成極大的隱患。

代表性技術：

速度、尺寸、可靠性增強

全新合成材料

生物打印

實際應用：

多材料 3D打印

3D打印人行天橋

外科生物墨水

醫學

在未來的 30 年裏，各種科學技
術上的突破將改變醫學。通過基因
組學，我們將會得到真正的私人藥
物。在未來，癌癥，心肺疾病，阿
茲海默癥，以及其他目前看似無救
的疾病將會由針對患者個人基因
的藥物來治療。

人類將可以通過 DNA 培養出來
移植所需的器官，從而滅絕等待配
型以及排斥反應等很可能致命的
情況。

源自：“雲谷資本微信公眾號”
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8．富足生活

咖啡與癌癥的關系，原來我們都不知道

咖啡的好處 

咖啡的好處我們說過很多次，都
是從咖啡界的視角來講。今天轉發
一篇來自醫學界的文章，它很專業
地論述了“咖啡與各種癌癥預防與
治療”之間的關系，看完好欣慰，
原來咖啡這么厲害！其實，從降低
死亡風險，到降低某些癌癥和糖尿
病的風險，再到降低抑郁和帕金森
病風險，咖啡一直就是醫學的“寵
兒”，只是你不知道。

一、咖啡可降低結直腸癌患病風險

最近的一項美國南加州大學諾
裏 斯 綜 合 癌 癥 中 心 的 Stephanie 
L. Schmit 等 在（Cancer Epidemiol 
Biomarkers Prev）上報告的一項研
究，讓大家對咖啡的愛又深了一
層——咖啡可降低 26% 的結直腸
癌患病風險。

這是一項以色列北部以人口為
基礎的結直腸癌分子流行病學的
研究。研究者為 5145 例結直腸癌
患者和 4097 例無結直腸癌病史的
健康人制訂了一份經驗證的、半定
量的咖啡攝入頻率問卷調查。

研究數據顯示，在矯正了已知
的危險因素後，中等（一天 1 到 2
份）咖啡消耗量能降低 26%的罹患
結直腸癌的風險。且隨著咖啡消耗
量的增加，結直腸癌罹患風險逐步
降低，這一趨勢在結腸癌和直腸癌
均很明顯。

很驚訝吧！咖啡因竟然沒有單獨
發揮作用。研究者說，“咖啡內含
有多種促進結直腸健康的成分，咖
啡因和多酚有抗氧化作用，類黑精
能夠促進結腸蠕動，二貼類物質可
以抵抗氧化應激損傷。”

二、咖啡降低結腸癌患者的癌癥

復發率

丹娜 - 法伯癌癥研究所的研究人
員曾在臨床腫瘤學雜誌上發表研
究稱，經常喝咖啡可顯著降低腫瘤
復發和提高結腸癌3期患者的存活
率。這項研究隨訪了 953 名接受化
療的結直腸癌患者6個月內的膳食
模式，他們發現，每天喝四杯或更
多咖啡的患者（咖啡因含量約 460
毫克），比不喝咖啡的患者癌癥復
發的幾率要低 42%。

在隨訪期間，那些定期喝四杯或
更多咖啡的患者比不喝咖啡的患
者低 33% 的幾率死於癌癥或其他
任何原因的死亡。且進一步分析表
明，較低的癌癥風險是由於患者所
吸收的咖啡因造成的，而不是咖啡
的其他成分的量。

三、咖啡降低肝癌發病風險

意大利米蘭大學臨床科學與公
共衛生部、米蘭 Mario Negri 藥理研
究所的研究學者曾在《臨床胃腸病
學與肝病學》雜誌上發表報告稱，
攝入任何種類的咖啡可能使肝細
胞癌（HCC）風險降低達 50%（降
低幅度取決於攝入量）。

這項報告檢查了 1996 年 -2012
年間進行的 16 項研究，總計 3153
個案例。研究者表示，咖啡預防肝
癌的積極作用可能要歸功於咖啡
被人熟知的預防糖尿病的功效，而
糖尿病則是導致肝癌的因素之一；
還有另一種可能是咖啡能預防肝
硬化，對肝臟中的酶起到有益效
果。但也有可能因為已經得了肝細
胞癌的患者普遍避免飲用咖啡而
影響了統計的結果，所以，不能確
定咖啡因在預防肝癌中是否發揮
了額外作用。

四、咖啡降低黑色素瘤發病風險

2015 年 1 月 20 日發表在美國國
家癌癥研究所Journal of the National 
Cancer Institute上的研究表明，每天
喝超過四杯咖啡，可以在十年裏降
低 20% 的皮膚癌風險。

這項研究全面觀察了 44.7 萬名
受試者，涉及 124 項食品問卷調
查，受試者的年齡在 50 至 71 歲，

在研究開始的時候均未患有癌癥。
在長達十多年的研究過程中，有
2900 多名受試者患上了惡性黑色
素瘤，1900 多名受試者患上了另
一種皮膚癌：原位黑色素瘤。

排除年齡、飲食、家族史等因
素，只考慮含咖啡因的咖啡與黑色
素瘤之間的關系，每天超過四杯咖
啡，可以在十年裏降低 20% 的皮膚
癌風險。

從理論上來說，咖啡中的各種成
分被證實能影響相當數量的分子
路徑，而這些路徑能夠降低與紫外
線相關的皮膚癌的風險。但如此以
人類為試驗對象進行的大樣本研
究還是很有說服力的。

五、咖啡能抑制乳腺癌生長

英 國 Lund 大 學 的 Skane 大 學
醫院的研究人員在 Clinical Cancer 
Research 雜誌上發表研究結果稱，
對於被診斷出患有乳腺癌並且應
用他莫昔芬進行治療的女性，喝咖
啡可以抑制腫瘤的生長，減少復發
風險。

這項研究針對瑞典 1090 名診斷
為原發侵襲性乳腺癌的患者，主要
評估兩種通常產生在瑞典咖啡中
的物質：咖啡因和咖啡酸與腫瘤特
征和無病生存期之間的關系。

研究結果顯示，接受他莫昔芬治
療的至少 500 名婦女中，每天至少
喝兩杯咖啡的婦女乳腺癌復發風
險，是喝兩杯以下或不喝咖啡的婦
女的一半，且腫瘤體積較小、發生
激素依賴性腫瘤的比例較低。研究
者認為，咖啡因和咖啡酸能導致細
胞周期進展受阻和增強細胞死亡，
加強他莫昔芬治療的效果。

六、咖啡降低頭頸癌發病風險

日本愛知縣癌癥中心針對頭頸
癌的調查發現，每天喝 3 杯以上咖

啡的人，頭頸癌發病風險比喝不到
一杯的人低了約 40%。

從降低死亡風險，到降低某些癌
癥和糖尿病的風險，再到降低抑郁
和帕金森病風險。咖啡似乎已經成
了醫學的“寵兒”。

但關於咖啡的問題，似乎永遠沒
有確切的答案，盡管大部分研究都
表明，對大多數人而言，咖啡的好
處大過壞處，但沒有研究者願意給
出“請盡情飲用咖啡”的暗示。

最保守的說法還是：如果你是一

個愛喝咖啡的人，並且正在接受一
些癌癥的治療，那就不要停止喝。
沒有喝咖啡習慣的健康人群，不妨
從現在開始培養喝咖啡的習慣。

每天該喝多少咖啡？

咖啡有諸多好處，但是任何事都
有個限度，每天喝多少咖啡好呢？
誰說都不算，還是看科學研究吧！

哈佛大學公共衛生學院 Hu 教授
及其同事做過一項大型研究，提示

我們在從不吸煙受試者中，每天飲
用咖啡 ≤1 杯、1-3 杯、3-5 杯和＞
5 杯受試者的全因死亡率風險分別
下降 6%、8%、15% 和 12%。死亡
率下降主要與心血管死亡率、神經
系統疾病死亡率和自殺死亡率下
降有關。這項研究於 2015 年 11 月
16 日發表在《循環》雜誌。

再結合前面一些降低癌癥風險
的研究，或許每天 2~3 杯咖啡是一
個不錯的選擇。

來源：醫學界腫瘤頻道

【本報訊】因為創紀錄的停
電，並且情人節和農歷春節即
至，這些熱門禮物應該總是系住
重物，切勿釋放，以免發生電力
中斷和爆炸情形。人員和工人本
來可能會靠的太近而遭到嚴重傷
害。事實上，去年7月在長灘一名
電力公司員工在電線桿上作業，
一名精明的工頭命令他們停止作
業，並且與地面員工一道轉移到
安全的距離，這些棄權最終在這
裡爆炸了。

幸運的是，那樣做幫助防止了
受傷，但是卻不能防止長時間的
停電，使得 3,056 個家庭和企業
在週二上午 10 時 40 分供電中
斷。廣泛的修理工作在那天晚上
8 時 52 分恢復了全面供電。

由於漂浮的金屬氣球，這種情
形每年出現數百次，即將來臨的
情人節一般標誌著金屬氣球引起
的停電的戲劇性增加，而這類停
電在 6 月份達到高峰。

而最糟糕的是什么呢？這種情
形是容易避免的。但是，說起
來容易做起來難，因為 Southern 
California Edison 連續三年經歷了
創紀錄的金屬氣球引起的停電，
去年發生了 1,094 起。

“金屬氣球開起來是無害的，
但是這起事件再次證明，在戶
外 釋 放 金 屬 氣 球 時 多 么 的 危
險，”SCE 安全、保障和業務彈性
副總裁 Andrew S. Martinez 表示。
“人們應該按照州法律的要求，
總是把金屬氣球系住重物並且放

在室內，切勿在戶外釋放，無論
是單獨的還是捆綁在一起，以確
保安全和消除可能的停電。”

長灘是兩個金屬氣球肇事，
SCE 的 承 包 商 Hampton Tedder 
Electric 的線路養護工 Yolla 和徒
弟 Brandon Copp 正 在 這 裡 的 一
根電桿上進行維修，, 這時工頭
John Harley Saiz 註意到不尋常的
聲音。在尋找聲音的源頭時，Saiz 
走了一小段距離，看到了電線上
纏著的氣球，與電線桿上的養護
工相距大約 50 英遲。

“風使得它們撞在一起，於是
我停電了撞擊聲，”Saiz 表示。
“金屬氣球在我們工作地點和下
一根電線桿的中間。事實上，一
個客戶說，她看到氣球從她的窗
戶外面往上飄。”

首先考慮到安全， Saiz 叫 Yolla 
和 Copp 立即爬下來，確保員工
和其他人沒有危險，然後打電話
叫一名 SCE t 清除故障的員工中
斷電線的供電，以便安全取下氣
球。但是，氣球不配合。

“不久之後，大概 10 到 15 分
鐘，氣球 ] 來到我們吸納去工作
的電線桿那裡，然後發生了爆
炸，”Saiz 表示，並且稱之為他
從事 20 年電力養護工作以來最
糟糕的氣球事件。

爆炸吞沒了10 英遲的電桿，包
括養護工先前工作的地方，並且
導致兩條電線掉落。

“看到爆炸後，養護工被爆炸
是聲音和範圍怔住了，”Saiz 表

示。“我的想法是，我為我們採
取預防措施讓這些工友從電線桿
上下來，我真的很高興。”

在那天晚上的恢復供電整體修
復工作中，Saiz 養護工在另一名
Hampton Tedder 養護工的幫助下
更換了那根電桿。

Saiz n 現在表示，這起事件對
他的這名養護工造成了持久的影
響，他補充道：“很有趣，現在
我們每次來到工作場地，該養護
工立即註意到纏在電線上的 [ 氣
球 ]，無論是已經燃燒、熔化還是
怎樣的。該養護工比以前註意更
多了。”

這只會加強 Saiz 長期以來對釋
放氣球的想法。

“我絕對認為任何人不應該釋
放氣球，”他表示。“遲早，這
些氣球會往下落，誰知道它們會
不會落在電線上。”

作者：Paul Netter 
供稿： Southern California Edison

節日期間須特別註意金屬氣球問題
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香港樓市近年只升不跌，基本上你聽到
的升市理由，不外乎供不應求、低息環境
和北水南調等，但王祖安有一個更宏觀的
看法：「通貨膨脹，你息口就要升，因為
要打壓這件事，雖然科技發展的確搶走了
一些工種，但亦同樣優化了一些東西，一
優化就會將成本壓下去，那麼就沒有通貨
膨脹，息口就不用升那麼多。」他笑說：
「AI發展其實間接在幫香港樓市。」

AI助降物價 升息速度減
王祖安認為，香港樓市近年之所以急

升，最主要原因是息口低，息口低又與全
球近年科技超速發展有關：「現在科技公
司的產品其實是輸出緊通貨貶值，阿里巴
巴的淘寶就是一個很好的例子，它取代了
中間人，貨物就沒有那麼貴，當通貨膨脹
小了，息口就不會好像以前百分之十幾那

麼高。不過無人Quantify（量化）過這件
事影響有多大。」
「在我眼中，香港樓市某程度得益於矽

谷的創新。」他曾聽身邊一位成功的創業
家說過，以前要請5位秘書幫忙，但今日
只需1個智能電話及1位秘書，少請4個
人。至於現在開網店的成本低，又有手機
應用程式（Apps）這類生意平台：「現在
在美國開一間科技公司，（成本）由以前
4萬美元縮到4,000美元，所以不就有那
麼多人創業，因為成本跌了好多。這些事
其實同息口、樓市全部都連繫在一齊。」
科技發展迅速，不少工種未來陸續被機

械取代，王祖安希望能從事一個不會被淘
汰的行業：「我希望做一件事，讓科技不
會淘汰我。科技是我的朋友，如果科技可
以淘汰我，我覺得這件事好恐怖；我覺得
科技淘汰不了地產。」

身為大新銀行王氏家族成員，王祖安卻
未有涉足家族銀行生意。問到日後會否考
慮返回家族生意幫手，他說：「如果有合
適的機會都會回去。」不過他同時指，家
族銀行業務現時已有專業人才營運，自己
更希望以旗下公司Tenacity為發展重心。

不抗拒涉足家族生意
王祖安過去極少接受傳媒訪問，作風非

常低調，問到是否不想讓外界有「靠家
裡」的負面印象，他強調不是。「一家
人，其實外面都有好多例子是不回家（家
族生意）工作，有人有自己公司，有人會
去其他公司發展。我其實都有幫手家裡，
例如家族的船務生意。」
他又謙虛表示：「我不覺得做人一定要

高調，我自己又不Interesting（風趣），
又沒有那麼多話說。」這次罕有受訪，他
強調並非為了宣傳自己公司，反而更希望
介紹浙商總會香港浙商聯合會。他現時為
該會的執行副主席，亦為浙江省政協委
員，他希望將來能借助該會團結浙江與香
港的商人，尤其幫助年輕人尋找更多發展
機會，包括大灣區和「一帶一路」等。
浙商總會今年1月8日宣佈成立香港浙商

聯合會，旨在團結老一輩在港浙商及其後
人，以及新生代浙商創業者，共同應對香
港面臨的機會與挑戰，致力於促進浙港兩
地的社會、經濟與文化交流。該會成立當
日不乏知名人士到場，除香港特首林鄭月

娥、前特首兼浙商總會榮譽會長董建華，
浙商總會會長兼阿里巴巴集團董事局主席
馬雲，以及多名內地官員均有出席。童小
幪則為浙商總會香港浙商聯合會會長。

冀助年輕人尋找機會
王祖安說：「我們會長其實都有講到怎

樣發展這個會，我很認同。我整天都說浙
江和香港兩個地方的精神，都很值得去學
習，其實香港有好多機會，你要去把握，
做人一定會有好多失敗的經歷，但要當作
是上了一堂（課），一定要去學習你做錯
了什麼，然後去改善自己。在香港，你要
明白為什麼有人成功有人失敗，那麼多行
業，其實行行出狀元。」

王祖安年紀不大，今年才44歲，正值男
人最黃金的年齡。訪問當日他表現穩

重大方，絲毫不見世俗眼光中紈絝子弟的驕
氣。「我畢業後在美國金融界做了十年基金
經理，當年很多時候每天只睡4小時，喝4
杯大裝咖啡，然後就瘋狂工作。因為我愛
贏，總之你做投資就是希望你的判斷對，對
你就賺錢。沒有東西是天掉下來。」或許正
正因為好勝，令王祖安比常人更為努力。

要成功和生存 必須變得頑強
「那時每早6點多上班，同公司一個事

業已好成功的男士，幾乎每早我坐下來，
他就已經坐在附近。他是一個猶太籍的美
國人，那時問他成功秘訣，他答我『要成
功和生存，你必須成為一個非常頑強的
人』，所以我們公司都改名叫『Tenacity
（頑強）』。這句話是除了爸爸教我的東
西之外，最影響我的一句話。」
於美國賺到第一桶金後，2006年王祖安

在香港獨力創立Tenacity，坦言創業初期
很辛苦，「一年內香港美國飛了二十多
次」。當年看好澳門開放賭業後會蓬勃發
展，於是與一個美國基金合作斥資近5億
港元在當地購入一個商業項目。

做生意三重點 人緣機遇金錢
項目位處新馬路39號，在澳門郵政總局

對面，地點一流，類似香港太子大廈的位
置。
項目包括7萬方呎商場和18萬方呎辦公

室，但因為建築問題令客流稀疏，出租率
僅14%。「當時我們買，個個覺得我們神
經，因為價錢不便宜。買入後我全幢翻
新，將商場門口搬去最好的角位吸引人
流。」不過好景不常，他續說：「我們裝
修好當天，正正就是2008年9月雷曼兄弟
爆破那天，但我與我團隊講，要有信心，
我們的產品有優勢，什麼風雨都會過

到。」
項目後來出租率升至98%，2011年出售

予永光集團及相關人士，賺幅以倍計。
「其實我做生意的理念有三個重點，由我
爺爺傳下，投資最重要有人緣、機遇、金
錢。」至於什麼東西值得投資：「要麼超
便宜，要麼地點超好，再不就是產品有特
別優勝的地方。」

世界不停轉變 不為自己設限
王祖安表示，現時房地產業務佔公司投

資比例約一半，其他業務包括內地的
TMT Sector（數碼新媒體），以及投資不
同的股票基金、債券市場和外匯等，香港

亦有小量物業投資。「我不限制自己只做
房地產或股票，因為世界不停轉變，香港
人精神就是包容地去面對不同演變。」
「其實亞馬遜創辦人Jeff Bezos講過一句

有意思的說話，他說亞馬遜是一間Day
One Company，這點很值得學習，因為當
你認為你間公司是Day Two時，你已經玩
完。」他笑說：「我現在有個還在讀書的
小朋友，又要照顧公司這個「Day One 小
朋友」，24小時On-Call，樣樣事物都緊
張，每日都是睡5到6小時。不過我有一班
好同事，我32歲回來創業，他們多數比我
老，有的跟了我很多年，希望大家一齊奮
鬥下去。會看人，找對人很重要。」

人生格言何其多，但水過鴨背了無痕，真正會付諸實行的人又有多少？頭頂大新銀行王守業次子「光環」的王祖安，大學畢業

後未有返回家族幫忙，反而一直待在美國任職基金經理。努力磨劍十年，賺到第一桶金後，他在2006年回流創業，主力投資業

務，至今營運十多年，實力愈積愈厚，最新斥資2.7億英鎊在英國買入一幢商廈。亞馬遜創辦人Jeff Bezos曾講過，企業要永遠當

「Day One Company」，王笑說：「我希望（自己）到80歲都會這麼想。」 ■香港文匯報記者 顏倫樂
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王祖安小檔案（44歲）
■大新銀行集團主席王守業次子
■ Tenacity創辦人兼行政總裁
■永德集團執行董事（船務）
■新亞旅運董事
■中國人民政治協商會議浙江省委員（2013年1

月至今）
■香港浙商總會執行副主席
■ 1996年至 2006年於美國工作，曾於Trust

Company of the West擔任增長型基金的投
資組合經理

■ Young Presidents' Organization（YPO）會員
■擁有美國執業會計師資格

做生意最緊要有人緣、機遇
和金錢；投資要麼要超低
價，要麼地點超好，要麼就
是產品有特別優勝的地方。

好勝瘋狂工作好勝瘋狂工作 奮鬥永不停步奮鬥永不停步

王祖安成功靠苦幹

投資不聽謠言 外闖危中有機
王祖安旗下公司Tenacity去年

大手斥資2.714億英鎊購入英國
70 Gracechurch Street，佔地約
21.4萬方呎，為目前公司於房地產
業務最大一項投資。問到有否擔心
英國「脫歐」會帶來影響，王祖安
處之泰然，笑說：「下兩年肯定不
好，但那裡有人才、法律、語言和
低稅等優勢，加上我們有長租約

期，回報率都有4厘，將來會渡過浪潮；
中國人整天講有危就有機，我覺得（現
時）是個機會。」

看好英國發展前景
王祖安分析英國現況指：「首先英國

低稅，目前公司稅率19%，2020年將為
17%，多香港0.5個百分點；倫敦的稅

與香港差不多，法律又差不多，『脫
歐』則幫英國變得更包容和多元化；以
前啲人去讀科技或法律，之後做金融
界，但現在就去讀新科技，發展新行
業，所以我的看法是將來的倫敦會比現
在的倫敦更加好。」
他認為，要發展一間新公司，最重要是

結合概念、人才和資金：「我阿爺整天都
講，一定要有『人、人、人』，現在你見
到好多新公司去英國發展，因為那裡有人
才，英國AI發展屬全球最頂尖之列，劍
橋大學機械工程一直領先全球。將來英國
會變成一個很包容、有不同行業公司地
方，我們去投資是看這一點。」
事實上，王祖安並非投資英國的獨行

俠，中渝置地去年首季就斥資14.25億英
鎊購入兩項英國物業，8月再夥萬達以

4.7億英鎊購入一幅住宅地。李錦記去年
7月亦以12.825億英鎊購入有「對講機」
之稱的 20 Fenchurch Street。王祖安
說：「好多評論說倫敦『脫歐』差，但
做投資要看事實，不可以聽謠言做決
定。」

倫敦買地比北角便宜
他笑稱：「還有，你看我們在英國買

的地方，呎價比北角還便宜，北角如果
有地拍賣，都要一萬五港元一平方英呎
起跳。現在我們回報率收4厘多，還有很
好的租客，那我們那時買3億英鎊樓下，
單位面積價格千幾英鎊一呎，我們之後
會再看一下情況再發展。」問到項目未
來會長線收租還是重建，他則表示要待
現在的租約完結後再去考慮。
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「AI發展速度快 間接推高樓價」

信行行出狀元 專注手上業務

■浙商總會1月成立香港浙商聯合會。
圖為王祖安（右一）與浙商總會會長兼阿
里巴巴主席馬雲（右二）合照。

受訪者供圖■在香港浙商聯合會成立儀式上，王祖安（右一）與前特首兼浙商總會榮譽會長董建華
（中）合照。 受訪者供圖

■■王祖安指要發展一間新公司王祖安指要發展一間新公司，，
最重要是結合概念最重要是結合概念、、人才和資人才和資
金金。。 香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權 攝攝



■責任編輯：郭愉薇 美洲專版2018年2月9日（星期五）神州有情
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「69減27等於多少呀？」站在講台上詳細講解數學題的農志鵬個子不算太高，中等的身材，鼻樑上駕着一副眼
鏡，穿着一套灰色西裝顯得十分清瘦。從1995年到龍堅教學點
任代課老師開始，農志鵬已經在山區執教了23年。

離家任教 解山區「招師難」
2009年，龍含教學點任教的老師病逝，教學點面臨沒有老師

而要撤併（指撤銷農村招生過少的義務教育學校，兼併到市中
心學校統一學習）的處境。這時候，農志鵬面臨着艱難的抉
擇：是與妻兒一起，還是前往任教？
當時，龍含屯的退休教師農開河找到農志鵬，希望他能到龍

含教學點任教，「志鵬啊，我們屯偏遠，別的老師不願意來，
但是孩子需要一個老師啊，希望你能回來。」然而，到龍含教
學點任教，就意味着要和妻子及尚年幼的兒子分開。「龍堅和
龍含兩個教學點被兩座大山隔開，走3公里才能到，需時50分
鐘；而因為沒有直達的公路，騎摩托車要繞過大山，單程需要
40分鐘。」心存猶疑的農志鵬打算先回家和妻子梁碧瑩商量。
回家後，農志鵬對妻子提及龍含教學點任教的事，妻子梁碧

瑩考慮到孩子尚小，一開始並不同意。但想到同樣年幼的孩
子，要到距離較遠的中心校上學，農志鵬便不忍心拒絕農開河
和村民的懇請，於是在他曉之以情，動之以理的勸說下，妻子
梁碧瑩最終也鬆口答應了。「一、二年級的孩子也才六、七
歲，他們都是留守兒童，如果我不答應去任教，他們自己每天
都要走很遠的路到中心校上課，風裡來雨裡去，這麼小的年紀
他們怎麼懂得照顧自己呀？」就這樣，農志鵬為了龍含屯的孩
子到了山的那邊，而梁碧瑩則帶着年幼的兒子繼續留在山的這
邊。

聚少離多 愧對自家妻兒
農志鵬調到龍含教學點時，他們的兒子剛兩歲。「孩子太

小，走山路不方便，所以只能等他爸空閒了再翻山到這邊
來。」梁碧瑩告訴記者。由於往來不方便，農志鵬住在離龍含
教學點不遠的自己家裡，梁碧瑩則帶着孩子住在龍堅教學點附
近的娘家，只有到了周末和節假日，農志鵬才會翻越大山去和
妻兒團聚。
「7年來，那座山我已經不記得爬了多少次，我為自己不能

在妻兒身邊滿懷愧疚，但那條蜿蜒的盤山小道就像是我和妻兒
聯繫的紐帶。」說着，農志鵬指着學校對面不遠處兩座高大的
山峰之間一條隱約可見的小路說道。不過可喜的是，一條連接
兩個教學點的水泥公路在香港文匯報記者前去採訪時，剛剛修
建完成，兩個教學點之間如今騎摩托車不到一刻鐘便能到達，
曾經被大山分隔兩頭的夫妻兩人今後相見將不再艱難。

農志鵬和梁碧瑩兩人是在龍堅教學點任代課老師時相識、相
戀的，說起兩人的愛情故事，夫妻倆都有點害羞。
在一山之隔的兩個山窩裡，夫妻倆各自支撐起一個教學點。

「其實，這個學校我不會做的事情基本都是他（農志鵬）做
的，比如接水管、安裝水龍頭、接電線等，都是他來做，可以
說，他是管兩個學校的，除了教學方面。」為了彌補不在妻兒
身邊的愧疚，只要回到妻兒身邊，農志鵬就會包攬自己力所能
及的所有雜務。
2012年，國家實行統一配送中小學生營養早餐，而山窩裡的

兩個教學點則需要到中心校統一領取配送的雞蛋、牛奶和麵
包。梁碧瑩說，從龍堅教學點到中心校有30多公里的山路，來
回需要2個多小時，為了不耽誤上課，她常常需要犧牲午休的時
間去領取。為了讓妻子少奔波，農志鵬強迫自己學會了騎摩托
車。「我開摩托車到中心校拿回來，也順便幫她一起拿回來，
然後走山路給她送過去。她則從龍堅教學點走過來，基本上都
是在半路的時候就能接到營養餐。」農志鵬就這樣堅持着，直
到後來學校有了學生飯堂。
「他（農志鵬）調到龍含教學點的時候，兒子還不滿兩歲，

我就要求他每個星期都要走過來看一下孩
子，現在孩子也上學了，比較好照顧了，我
就不再這樣要求他了。」如今提及丈夫的工
作，梁碧瑩語氣中也充滿了理解和寬容。從
2007年至今，這對夫妻在互相理解、共同扶

持中攜手走過了11載，他們用分離
和堅持，守住了大山深處孩子的希望
和未來。

「我住長江頭，君住長江尾。日日思君不見君，

共飲長江水。」在廣西崇左市天等縣進遠鄉進遠村

就有這樣一對駐紮山區的教師夫妻，丈夫在山的那

邊堅持站在三尺講台上，為僅有的4名學生支撐起夢

想與希望；妻子在山的這邊帶着兒子，也獨自撐起

一個家，為教學點的13個學生織畫美好的未來。七

年來，夫妻倆為了山裡的孩子捨棄平日團聚的機

會，像「牛郎織女」般隔着大山彼此守望。

■香港文匯報記者 曾萍天等報道

跑三十里山路為妻校取餐

論師德當仁不讓
談名利與世無爭

在進遠村，像龍堅和龍含一樣的教學點一共
有5個，每個教學點都是「一人一校」，即一
個老師負責一個學校。雖然只有一個人，但是
教育部門規定開設的課程，他們都給孩子們開
足，語文、數學、音樂、美術、體育、思想品
德等，一天五節課全由自己一人任教。為此，
農志鵬笑稱自己在教學點是「萬金油」。
因為教學點裡的孩子都是留守兒童，除了上

課教學，課間農志鵬便化身為學生的「爸
爸」，梁碧瑩則化身為學生的「媽媽」。梁碧
瑩告訴記者，因為村裡沒有幼兒園，剛上一年
級的學生不會握筆寫字，她就要手把手一個個
地教他們握筆。有一次，兒子發高燒39度，需
要上醫院，然而梁碧瑩又無法拋下學生帶兒子
去醫院，「我要是走開了，剩下的十幾個學生
就沒有上課的老師了。」最後，梁碧瑩只能將
兒子託付給年近八旬的老母親，讓母親獨自帶
兒子去醫院看病，自己則繼續給學生上課。

既當老師又當「廚師」
而在課餘時間，作為教師的夫妻兩人還要擔

任「廚師」的角色。「國家關於學生營養餐補
助政策不能不落實。飯堂就在教室的隔壁，菜
和飯都是自己弄的，一般都是先安排學生自
習，我就去煮飯、炒菜。」農志鵬說，有一次
他冒雨去中心校為兩個教學點的學生取營養

餐，雨大路滑的他在半山坡不慎滑倒，為了保
護雞蛋，農志鵬磕傷了自己的膝蓋，顧不上疼
痛，他拍拍泥在半路上跟妻子完成了營養餐的
交接。「那次受傷了十多天，不過當時也不知
道哪裡來的『神來之力』，雙腿跪地上了，扁
擔我還牢牢地擔在肩上，雞蛋和牛奶都好好
的。」5年過去了，農志鵬指了指膝蓋告訴記
者，傷疤還留在上面。

一人一校 教「父」師「母」

當身邊的人紛紛外出打工時，農志鵬
和梁碧瑩卻始終領着微薄的工資，堅守
着山區裡的三尺講台。「說實話，我也
曾有辭職外出打工的念頭，畢竟打工掙
的錢可比現在工資高多了，只是每當想
到這裡的孩子沒有老師，我就會打消這
樣的念頭。」農志鵬坦言。
當初從龍堅到龍含，農志鵬也是因

為放不下那邊的孩子。龍含教學點從
最多的時候有30名學生，到如今只剩
下4名適齡學生，農志鵬表示，他會一
直堅持下去，直到沒有學生為止。

月入僅205元
因為代課老師收入微薄，梁碧瑩也

曾動了離開的念頭。她說，畢業後任
代課老師的她每月收入是146元（人
民幣，下同），直到2004年，月收入
才上漲到了205元，「那時候教學點
還有 5個老師，我們就戲稱自己是
『205部隊』。」梁碧瑩笑着回憶道。
「堂兄幫我聯繫了南寧的一所私立學
校，收入是高出了好幾倍。」然而臨

行前，梁碧瑩卻突然改變了主意，她
打電話給堂兄讓他再等她一個學期。
「我們這裡不僅偏遠，而且道路崎
嶇，教學和工作、生活條件極差，別
的老師都不願意來。如果我走了，這
裡的孩子怎麼辦？」梁碧瑩為了山裡
的孩子捨棄繁華的都市，選擇堅守在
落寞的村子裡。
看着外出打工的同村人拿着比自己

高出好幾倍的報酬，農志鵬和梁碧瑩
都異口同聲地告訴記者，他們「不後
悔」。「條件艱苦的地方，也總得有
人堅守、服務，只是我正好在這個位
置上了，做了自己該做的事而已。」
農志鵬淡淡地說。而臨行前，梁碧瑩
也說：「在我們這裡很多老師都跟我
們一樣，我只是做了一個普通老
師該做的事情。」在夫妻倆眼
裡，他們只是和千千萬萬的山村
教師一樣，希望用自
己「留下來」的堅
守，換取山裡娃「走
出去」的夢想。

■山區學生多是留守兒童，夫妻倆還要擔任學
生「爹媽」的角色。圖為正在手把手輔導學生
的梁碧瑩。 香港文匯報記者曾萍 攝

■下課後，梁碧瑩在龍堅教
學點備課。

香港文匯報記者曾萍 攝

■■正在龍含教正在龍含教
學點備課的農學點備課的農
志鵬志鵬。。

香港文匯報香港文匯報
記者曾萍記者曾萍 攝攝

■為了這4名學生可以不用走很遠的路去上學，農志鵬答應任教，保住了龍含教學點。
香港文匯報記者曾萍 攝

■■今年初剛剛修今年初剛剛修
建成的一條蜿蜒建成的一條蜿蜒
山路山路，，將龍堅和將龍堅和
龍含兩個教學點龍含兩個教學點
連接了起來連接了起來。。
香港文匯報記者香港文匯報記者

曾萍曾萍 攝攝
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